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DL AGOSTO E GIOCO, SETTE EMENDAMENTI SUPERANO LA ‘PRIMA 
FASE DI ELIMINAZIONE’ 
(GIOCONEWS – 23/09/2020) 
Ripreso in V commissione al Senato l’esame del Dl Agosto, prima 
scrematura dei 2.660 emendamenti presentati: resistono sette 
proposte in materia di gioco. 
Dalla semplificazione dei pagamenti ippici, alle misure per favorire la 
partecipazione alla lotteria degli scontrini, passando per la proroga 
delle concessioni e le modalità di accesso a slot e vlt, sono sette gli 
emendamenti al testo del Dl Agosto in materia di gioco pubblico che 
i partiti politici hanno segnalato alla presidenza della V commissione 
Bilancio del Senato, che ha ripreso l’esame del decreto nella giornata 
di martedì 22 settembre. Superano la ‘prima fase di eliminazione’ 
almeno sette proposte di modifica. Vediamo di seguito cosa 
prevedono nel dettaglio e quali sono le forze politiche proponenti. 
 
Seguendo l’ordine numerico, con l’inserimento dell’emendamento 
elaborato dai senatori Gisella Naturale e Sergio Puglia del M5S, i 
pentastellati ‘forzano la mano’ sulla semplificazione dei pagamenti 
ippici da parte del ministero delle Politiche agricole, alimentari e 
forestali. Le novità che il Movimento intende introdurre al fine di 
dare una risposta al settore, attesa da tempo e sollecitata di recente 
anche attraverso una manifestazione, sono le stesse che ha tentato 
di imporre la senatrice Rosa Silvana Abate (sempre del M5S) con una 
modifica al Dl Semplificazioni di fresca approvazione. 
Come riportato da Gioco News, quell’emendamento, all’atto della 
votazione del decreto in Aula, era stato stralciato dalla Ragioneria 
generale dello Stato. Insieme a un’altra serie di misure che 
riguardano altre materie di competenza del Mipaaf, l’emendamento, 
al comma 4 recita: “In considerazione della necessità di semplificare 
le procedure per una rapida attuazione delle misure di intervento 
per il settore ippico, il ministero delle politiche Agricole alimentari e 
forestali, di seguito denominato ministero, è autorizzato, fino al 31   
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dicembre 2022 e limitatamente alle operazioni di pagamento e 
riscossione dei premi, delle provvidenze e delle sovvenzioni 
destinate agli operatori ippici, ad effettuare le operazioni di 
pagamento ricorrendo ad un servizio di intermediazione bancaria da 
attivarsi presso uno o più istituti bancari, di seguito denominati 
Istituti, operativi sul mercato internazionale, da selezionarsi ai sensi 
della Comunicazione della Commissione, ”Orientamenti della 
Commissione europea sull’utilizzo del quadro in materia di appalti 
pubblici nella situazione di emergenza connessa alla crisi della Covid‐
19 (2020/C 108 1/01)”, attraverso un dirigente delegato”. 
“I rapporti tra il ministero e gli istituti – si legge ancora 
nell’emendamento – sono regolati mediate atto convenzionale i cui 
costi sono a carico delle disponibilità di bilancio a legislazione 
vigente. Anche al fine di escludere l’eventuale insorgenza di interessi 
passivi a carico del bilancio dello Stato, l’Istituto procede 
all’emissione dei bonifici spettanti ai beneficiari individuati dal 
ministero e nei limiti delle risorse finanziarie anticipatamente dallo 
stesso trasferite a valere sulle disponibilità di cassa, a legislazione 
vigente, relative ai pertinenti capitoli dello stato di previsione della 
spesa del ministero. Le operazioni effettuate sono oggetto di 
rendicontazione al termine dell’esercizio finanziario. Dall’attuazione 
della presente disposizione non derivano nuovi o maggiori oneri a 
carico del bilancio dello Stato”. 
Ancora di una forza di maggioranza, in questo caso il Pd, 
l’emendamento numero, che porta la firma degli onorevoli Gianni 
Pittella, Luciano D’Alfonso e Tatjana Rojc. Gli stessi spingonoper un 
riallineamento temporale delle concessioni dei giochi: “In ragione 
della straordinarietà ed imprevedibilità dell’emergenza 
epidemiologica Covid‐19 e per l’esigenza di preservare la capacità 
distributiva necessaria all’offerta legale a tutela degli utenti e del 
flusso di entrate erariali, i termini previsti dall’articolo 1, comma 727, 
della legge 27 dicembre 2019, n. 160, lettere da a) ad), dall’articolo 
24 del decreto‐legge 26 ottobre 2019, n. 124, come convertito nella 
legge l9 dicembre 2019, n. 157, e la durata della concessione in 
essere per la gestione telematica del gioco lecito di cui all’articolo 
14‐bis, comma 4, del decreto del Presidente della Repubblica 26423 
ottobre 1972, n. 640, sono prorogati di 18 mesi oltre i termini 
disposti dall’articolo 69 del decreto‐legge 17 marzo 2020, n. 18, come 
convertito nella legge 24 aprile 2020, senza oneri aggiuntivi. Ai fini di 
un allineamento temporale che consenta una decorrenza uniforme 
per l’avvio delle nuove concessioni ai sensi dell’articolo 1, comma 
727, lettera e), della legge 27 dicembre 2019, n. 160, sono prorogate 
sino al 31 dicembre 2022 le concessioni per la raccolta del gioco a 
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distanza aventi scadenze antecedenti a fronte della corresponsione 
di una somma di euro 2.800 per ciascun mese intero intercorrente 
tra la data di scadenza e il 31 dicembre 2022. Il termine di cui alla 

richiamata lettera e) è prorogato al 30 giugno 2022″. 
“Per gli affidamenti già in proroga – è scritto ancora 
nell’emendamento dei dem – restano fermi gli obblighi di 
presentazione di adeguate garanzie proporzionate alla ridefinizione 
dei termini temporali, secondo le prescrizioni definite con 
determinazione del direttore generale dell’Agenzia delle dogane e 
dei monopoli; a detti obblighi sono tenuti tutti gli affidatari dalla 
scadenza originaria delle concessioni interessate da quanto previsto 
ai precedenti commi”. 
È invece del senatore Gilberto Pichetto Fratin (Fi) l’emendamento 
segnalato per la prosecuzione dell’esame del testo di conversione in 
legge del Dl Agosto: “Ai fini di un allineamento temporale che 
consenta una decorrenza uniforme per l’avvio delle nuove 
concessioni ai sensi dell’art. 1, comma 727, lettera e) della legge 27 
dicembre 2019, n. 160 – si legge nella proposta Fratin – le 
concessioni per la raccolta del gioco a distanza sono prorogate sino 
al 31 dicembre 2022, a fronte della presentazione di adeguata 
garanzia e della corresponsione per ciascuna concessione, di una 
somma pari a euro 2.800 mensile, moltiplicato per i mesi interi 
intercorrenti tra la data di scadenza e il 31 dicembre 2022. I termini 
della scadenza delle concessioni aventi ad oggetto la raccolta delle 
scommesse su eventi sportivi, anche ippici, e non sportivi, ivi 
compresi gli eventi simulati e per la raccolta del Bingo, nonché la 
conduzione della rete per la gestione telematica del gioco mediante 
apparecchi da intrattenimento, sono prorogati al 31 dicembre 2022

″. 
“Pertanto – indica ancora Fratin – , i termini per l’indizione delle 
rispettive procedure di selezione previsti dall’articolo 24 del decreto‐
legge 26 ottobre 2019, n. 124, convertito, con modificazioni, dalla 
legge 19 dicembre 2019, n. 157, modificato dall’art. 69 del decreto‐
legge n. 18 del 17 marzo 2020, convertito dalla legge 424 n. 27 del 29 
aprile 2020 e dall’articolo 1, comma 727, della legge n. 160 del 27 
dicembre 2019, sono allineati al 30 giugno 2021. Con determinazione 
del direttore generale dell’Agenzia delle dogane e dei monopoli, da 
emanare entro 30 giorni dall’entrata in vigore della legge di 
conversione del presente decreto, sono stabiliti gli adempimenti 
tecnici e le modalità di adeguamento alla normativa vigente fino 
all’aggiudicazione delle nuove concessioni. In ragione della 
sospensione della raccolta e delle restrizioni applicate nei pubblici 
esercizi durante l’emergenza sanitaria da Covid‐19, sono altresì 
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prorogati di 18 mesi i termini della scadenza delle concessioni dei 
giochi numerici a quota fissa e delle lotterie istantanee». 
Si concentrano invece sulle attività dell’Adm i senatori Laura Bottici e 
Sergio Puglia che, con un emendamento suggeriscono: “Al fine di 
consentire alla Agenzia delle dogane e dei monopoli di svolgere, 
anche con criteri imprenditoriali, i servizi e le attività strumentali alla 
propria 
missione istituzionale e quelli di cui al comma 3, con decreto del 
ministro dell’Economia e delle finanze possono essere costituite, 
senza nuovi o maggiori oneri per la finanza pubblica, società di 
capitali regolate ai sensi delle disposizioni di cui al decreto legislativo 
19 agosto 2016 n.175, o enti di cui la predetta Agenzia è unico 
partecipante […]”. 
Tra gli emendamenti segnalati non mancano quelli proposti dai 
senatori di Forza Italia Gilberto Pichetto Fratin, Dario Damiani, 
Raffaele Fantetti e Antonio Saccone, che hanno lo scopo di esercitare 
un maggiore controllo per il divieto di accesso ai minori agli 
apparecchi di intrattenimento indicati al comma 6, lettere a) e b): 
“Gli accessi – suggeriscono – potranno avvenire, oltre che con la 
tessera sanitaria come previsto dall’articolo 9‐quater della legge 9 
agosto 2018, n. 96, anche mediante l’esibizione e la verifica di 
documenti personali di riconoscimento che siano in corso di validità. 
Le violazioni delle prescrizioni qui contenute sono punite con la 
sanzione amministrativa di euro 15mila per ciascun apparecchio 
utilizzato in difformità delle prescrizioni”. E ancora: “dopo le parole 
‘tessera sanitaria’ inserire ‘e dalla tessera temporanea di abilitazione 
al gioco rilasciata dal gestore della sala’”. 
L’ultimo emendamento della lista dei segnalati, tra quelli in materia 
di gioco, ha invece a che fare con la lotteria del scontrini che, salvo 
ulteriori rinvii, sarà attivata il 1 gennaio del 2021 e, oltre a 
rappresentare una possibilità di vincita in denaro per tutti i 
consumatori è un gioco teso a combattere il fenomeno dell’evasione 
fiscale. 
I senatori dem Alan Ferrari e Stefano Collina, a questo proposito, 
suggeriscono l’inserimento, nel Dl Agosto di una garanzia di 
partecipazione: ”Nel caso in cui i dati dei corrispettivi – si legge 
nell’emendamento – siano stati regolarmente memorizzati 
dall’esercente nel dispositivo telematico ma non risultino disponibili 
per l’Agenzia delle entrate ovvero non risultino da questa elaborabili 
per cause imputabili esclusivamente ad eventi accidentali ed 
imprevedibili compresi quelli intervenuti nel sistema tecnico di 
trasmissione, con provvedimento del direttore dell’Agenzia delle 
dogane e dei monopoli, d’intesa con il direttore dell’Agenzia delle 
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entrate, sono stabilite le modalità e i termini per il recupero dei 
medesimi corrispettivi al fine della loro partecipazione alla prima 
estrazione successiva al corretto ricevimento dei dati, con integrale 
sollievo di responsabilità per l’esercente e per i soggetti terzi che a 
vario titolo intervengono nel sistema tecnico di trasmissione”. 
 
GIOCO LEGALE, PIEMONTE: VALUTARE EFFETTI DELL’ATTUALE LEGGE 
REGIONALE SUL GIOCO AZZARDO ED EFFETTUARE AUDIZIONI DEI 
FUNZIONARI DELL’ASSESSORATO REGIONALE ALLA SANITÀ E DEGLI 
OPERATORI DELLE ASL 
(AGIMEG – 23/09/2020) 
Le Commissioni Sanità, Attività produttive e Legalità della regione 
Piemonte si sono riunite in seduta congiunta, lo scorso 21 settembre, 
per decidere le modalità in merito all’esame delle proposte di 
modifica della legge regionale 9/2016 sulla prevenzione e il contrasto 
alla diffusione del gioco d’azzardo patologico. La proposta di legge n. 
56 è stata ritirata dal primo firmatario, Claudio Leone (Lega), ad 
inizio seduta, l’esame proseguirà, quindi, sulle sole proposte di legge 
numero 53 e 99. 
In avvio di seduta sono intervenuti, sull’ordine dei lavori, diversi 
Commissari di Opposizione che hanno evidenziato la necessità, 
prima di svolgere le consultazioni che coinvolgeranno le associazioni 
interessate alla proposta di legge n. 99 (la proposta di legge n. 53 era 
già stata oggetto di precedenti consultazioni), di audire i funzionari 
dell’Assessorato regionale alla Sanità, gli operatori delle ASL e i 
funzionari di IRES Piemonte, in merito alle problematiche derivanti 
dalla diffusione del gioco d’azzardo patologico e sulle ricadute che 
l’attuale legge regionale n. 9/2016 ha avuto sull’occupazione. 
E’ stato inoltre richiesto che il Comitato per la qualità della 
normazione e la valutazione delle politiche regionali predisponga un 
aggiornamento delle risultanze della clausola valutativa dell’attuale 
legge regionale n. 9/2016, affinché i Commissari possano disporre di 
una “fotografia” quanto più possibile aggiornata del fenomeno. 
E’ stato inoltre convenuto che l’ audizione degli enti e dei soggetti 
interessati alla proposta di legge n. 99 “Contrasto alla diffusione del 
gioco d’azzardo patologico (GAP)”, si svolga in forma fisica, in data 
da destinarsi. Per quanto riguarda la designazione dei relatori dei 
provvedimenti, per la proposta di legge n. 53 sono stati nominati 
correlatori, con il Consigliere Bertola primo firmatario della stessa, i 
Consiglieri: Grimaldi, Rossi e Magliano e contro relatore il Consigliere 
Leone. Per la proposta di legge n. 99, invece, sono stati nominati: 
relatore di Maggioranza il Consigliere Leone , di Opposizione: i 
Consiglieri Bertola, Grimaldi, Rossi, Magliano. Le due proposte di 
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legge in oggetto, saranno inviate al CAL (Consiglio delle Autonomie 
locale) per l’espressione del parere. 
 
SICILIA: RIAPERTO TERMINE PER LA PRESENTAZIONE DEGLI 
EMENDAMENTI AL DDL SUL GIOCO 
(PRESSGIOCHI – 23/09/2020) 
Slitta alla prossima settimana, per esigenze dell’Aula del consiglio 
della Regione Sicilia, la discussione del ddl recante ‘Norma per la 
prevenzione e il trattamento del disturbo da gioco d’azzardo 215‐
387‐450°’ con relatore Margherita La Rocca Ruvolo. 
L’Aula ha quindi accordato di riaprire il termine per gli emendamenti 
al disegno di legge sui disturbi per gioco d’azzardo, per consentire il 
deposito di nuove proposte di modifica, come richiesto dal 
consigliere De Luca. 
 
PROPOSTA DI LEGGE SU IPPICOLTURA, BADI (CONFAGRICOLTURA): 
“SETTORE PROVATO ANCHE DA CRISI IPPICA E SCOMMESSE”. 
MARCORA (COLDIRETTI): “SERVE RILANCIO” 
(JAMMA – 23/09/2020) 
“Con la proposta di legge sull’ippicoltura tutti gli opeatori della filiera 
possono finalmente vedere vicina una razionalizzazione dell’intero 
settore. Aspetto necessario per il rilancio di un intero comparto oggi 
spezzettato in vari segmenti che non riescono a relazionarsi tra di 
loro”. 
Lo ha detto Ferruccio Badi (Confagricoltura) in audizione in 
Commissione Agricoltura alla Camera nell’ambito dell’esame della 
proposta di legge recante disciplina dell’ippicoltura e delega al 
Governo per l’adozione di disposizioni volte allo sviluppo del settore. 
“L’intero settore è oggi fortemente provato da un lungo periodo di 
crisi causato da diversi fattori, tra cui la crisi economica, la crisi 
dell’ippica e delle scommesse, l’atteggiamento punitivo di alcuni 
passati governi, la scarsa considerazione di molte Regioni nei piani di 
sviluppo rurale, una visione tradizionale, infine le normative Covid 
che hanno penalizzato queste attività. I recenti tentativi normativi di 
spostare l’ippica alle competenze del Coni non farebbe altro che 
destrutturare e dividere ulteriormente il settore, che invece ha 
assoluta necessità di chiarezza, unione e uniformità normativa”. 
Per Luca Marcora (Coldiretti): “Finalmente abbiamo la possibilità di 
sistemare questo settore più volte trascurato a dispetto del suo 
valore. Sicuramente il settore sta vivendo un periodo di crisi 
importante. Un settore che va rilanciato. Sui cavalli da corsa una 
recente sentenza del Consiglio di Stato esclude il loro allevamento 
dall’imprenditoria agricola perchè finalizzato alle scommesse e alle 
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corse, questo è sbagliato. Se ci sono i requisiti devono essere 
riconosciute anche queste attività”. 
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